

Mais nous voilà encore ici en face d'un nouveau mé-compte. Notre train poursuit de suite sa route vers Montréal, mais pour gagner Québec, il nous faut attendre jusqu'à 2. 30 h. du matin, le train venant de Montréal. Nous profitons de ce contre-temps pour aller faire visite au Rév. M. Quinn curé du lieu, qui nous met au courant des nouvelles du Canada, et pour examiner ce charmant village.

*Vendredi 16 juin.*—Il était près de 3 h. lorsque nous primes les chars ce matin. Le train venant de Montréal était encombré de voyageurs, mais à chaque station nous voyions des banquettes se dégarnir. A Arthabaska, nous commençons à voir de nouveaux arrivants venir occuper les vides des banquettes, et nous arrivons à Lévis, à 7 30 h., tout aussi encombrés de passagers que nous l'étions à Richmond. Un quart d'heure après nous mettons le pied sur le quai de Québec, juste trois mois après notre départ, l'ayant laissé précisément le 16 Mars.

#### CONCLUSIONS.

Nous les avons donc vus ces Etats si vantés, cette terre promise de nos démagogues, cet Eldorado de notre jeunesse ! Nous les avons vus à l'Ouest, nous les avons vus à l'Est, nous les avons vus au Sud ! Bien que notre séjour chez ce peuple ait été d'une durée assez courte, nous avons pu cependant l'étudier dans sa vie de famille, dans ses relations sociales, dans sa politique, sa religion, ses arts, son industrie. Le lecteur ne s'attend pas sans doute à ce que nous soumettions ici les appréciations que nous avons pu baser sur une telle étude, l'espace à notre disposition ne nous permettrait pas de le faire, puisqu'on peut écrire des volumes sur un sujet si vaste, et de tels développements exigeraient plus de temps, que nos occupations ne nous permettraient d'y consacrer.

Mais bien qu'aujourd'hui les annexionnistes semblent devenir de moins en moins nombreux, parmi nous, comme la plaie hideuse de l'émigration, loin de se cicatriser, paraît se rouvrir davantage, et que cette fièvre dangereuse loin de se ralentir semble redoubler d'intensité, nous voulons consigner ici les conclusions, relativement surtout à ce point